

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 13.16 – La doctrine de l’Église et du ministère

#### Groupes d’églises orthodoxes et hétérodoxes

Tout au long des Écritures, Dieu nous a mis en garde, par l’intermédiaire de ses prophètes et de ses apôtres, contre les dangers des faux enseignants, c'est-à-dire des enseignants qui ne s’en tiennent pas à enseigner la Parole de Dieu telle qu’elle nous a été donnée. Les faux docteurs enseignent d’autres enseignements comme s’il s’agissait de la Parole de Dieu, parfois même en contradiction avec ce qu’enseigne la Parole de Dieu. Le prophète Jérémie a lancé une longue attaque contre les faux enseignants dans le chapitre 23:9-40. Voici quelques-unes de ses paroles : « **N’écoutez pas les paroles des prophètes qui vous prophétisent ! ... Ils disent les visions de leur cœur, et non ce qui vient de la bouche de l’Éternel.** » (Jérémie 23:16). « **Que le prophète qui a eu un songe raconte ce songe, Et que celui qui a entendu ma parole rapporte fidèlement ma parole** » (Jérémie 23:28). « **Voici, dit l’Éternel, j’en veux aux prophètes qui prennent leur propre parole et la donnent pour ma parole** » (Jérémie 23:31).

Notre Seigneur Jésus a soigneusement mis en garde ses auditeurs contre les faux enseignants. Il a dit : « **Gardez-vous des faux prophètes. Ils viennent à vous en vêtements de brebis, mais au dedans ce sont des loups ravisseurs** » (Matthieu 7:15). Remarquez que les faux enseignants ne sont pas toujours faciles à détecter parce qu’ils portent des vêtements de brebis, c'est-à-dire qu’ils se font passer pour des chrétiens très pieux et donnent l’impression d’être des disciples sincères de Jésus-Christ. Jésus a exigé de ses disciples qu’ils diffusent ses enseignements dans le monde. Il leur a dit : « **Allez, faites de toutes les nations des disciples, ... enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit** » (Matthieu 28:19-20). Les apôtres de Jésus ne devaient pas aller enseigner leurs propres pensées ou idées ; ils devaient se limiter à l’enseignement de Jésus. C’est dans ce but que Jésus leur a donné le Saint-Esprit. Jésus l’a promis la nuit précédent sa mort : « **L’Esprit-Saint ... vous enseignera toutes choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai dit** » (Jean 14:26). « **Il vous conduira dans toute la vérité** » (Jean 16:13).

L’apôtre Pierre a écrit : « **Si quelqu’un parle, que ce soit comme annonçant les oracles de Dieu** » (1 Pierre 4:11). Chaque enseignant de l’Église devrait pouvoir étayer tout ce qu’il dit ou enseigne au nom de Jésus par des paroles tirées des Saintes Écritures. L’apôtre Paul a écrit à Timothée : « **Si quelqu’un enseigne de fausses doctrines, et ne s’attache pas aux saines paroles de notre Seigneur Jésus-Christ et à la doctrine qui est selon la piété, il est enflé d’orgueil, il ne sait rien** » (1 Timothée 6:3-4). Selon Paul, un faux enseignant est un ignorant bouffi d’orgueil. C'est-à-dire qu'il ose présenter ses propres idées comme égales à l’enseignement de Dieu ou même supérieures à la Parole de Dieu. En même temps, comme son enseignement n'est pas fondé sur la Parole de Dieu, c'est un ignorant ; il ne sait rien. Car il n'y a de vérité religieuse que la vérité de Dieu, qu'il nous a donnée dans les saintes Écritures. Paul a dit à Timothée « **de recommander à certaines personnes de ne pas enseigner d’autres doctrines** » (1 Timothée 1:3).

Dieu veut que ses assemblées et ses responsables d’église enseignent sa Parole, et uniquement sa Parole. Il ne veut pas que ses congrégations et ses responsables d’église enseignent quoi que ce soit de contraire à sa Parole ; il ne veut pas qu’ils ajoutent ou retranchent quelque chose à sa Parole. En d’autres termes, Dieu veut que ses congrégations soient orthodoxes et non hétérodoxes. Les groupes d’églises orthodoxes (enseignants droit) enseignent la Parole de Dieu dans la vérité et la pureté. Les

églises et les responsables d'églises qui n'enseignent pas la Parole de Dieu dans la vérité et la pureté sont hétérodoxes (enseignants autre chose que la Parole de Dieu).

Ainsi, les associations et groupes ecclésiastiques, qu'il s'agisse de congrégations ou de synodes, sont de deux sortes : orthodoxes et hétérodoxes. Les groupes orthodoxes enseignent la vraie doctrine ; les groupes hétérodoxes tolèrent les faux enseignements et peuvent même les promouvoir. La seule façon de déterminer si un enseignement est orthodoxe ou hétérodoxe est de le comparer à ce que Dieu nous a dit dans les Saintes Écritures. L'apôtre Jean dit : « **Bien-aimés, n'ajoutez pas foi à tout esprit ; mais éprouvez les esprits, pour savoir s'ils sont de Dieu, car plusieurs faux prophètes sont venus dans le monde** » (1 Jean 4:1). La congrégation de Bérée a procédé à un tel test lorsque les missionnaires Paul et Silas sont venus dans leur ville. « **Ils examinaient chaque jour les Écritures, pour voir si ce qu'on leur disait était exact** » (Actes 17:11).

Comme notre Seigneur ne veut pas qu'un de ses croyants soit égaré par de faux enseignements, il nous a dit d'éviter les faux enseignants. C'est ce que nous dit l'apôtre Paul dans Romains 16:17-18 : « **Je vous exhorte, frères, à prendre garde à ceux qui causent des divisions et des scandales, au préjudice de l'enseignement que vous avez reçu. Eloignez-vous d'eux. Car de tels hommes ne servent point Christ notre Seigneur, mais leur propre ventre ; et, par des paroles douces et flatteuses, ils séduisent les coeurs des simples** ». En d'autres termes, nous devons prendre note et nous méfier des groupes qui ne s'en tiennent pas à l'Écriture dans leur enseignement, leurs pratiques et leurs politiques, mais qui provoquent « **des divisions et des scandales, au préjudice de l'enseignement** » que nous avons apprise de l'Écriture. Nous devons nous éloigner d'eux en rompant tout lien spirituel avec eux.

L'Église de la Confession luthérienne (CLC) souscrit à un document appelé le *Bref Exposé* (de 1932), qui dit à ce sujet : « *Tous les chrétiens ont l'ordre divin de distinguer les églises orthodoxes (qui enseignent la doctrine pure) et les églises hétérodoxes (dont l'enseignement est corrompu), à n'avoir des relations cultuelles qu'avec des communautés cultuelles enseignant toute la vérité et, s'ils se trouvent égarés dans des communautés hétérodoxes ou dans lesquelles l'erreur a droit de cité, à se séparer d'elles.* » (§28).

Il existe deux types de groupes religieux hétérodoxes ou faussement enseignants. Certains groupes religieux n'utilisent pas du tout les moyens de grâce désignés par Dieu. En d'autres termes, ils ne prêchent pas l'Évangile de Jésus-Christ d'une manière ou d'une autre et n'utilisent pas non plus le baptême ou la Sainte Cène, comme notre Seigneur nous l'a enseigné. De tels groupes religieux ne sont pas du tout chrétiens et n'ont pas le droit d'être appelés églises chrétiennes. Puisque le Saint-Esprit utilise les moyens de grâce pour créer et fortifier les chrétiens, et que ces groupes n'utilisent pas les moyens de grâce, nous ne devrions pas nous attendre à trouver des chrétiens dans ces groupes. Là où il n'y a pas d'Évangile, il n'y a pas d'Église chrétienne.

Mais il y a aussi des groupes religieux qui utilisent encore les moyens de grâce dans une certaine mesure, tout en autorisant d'autres enseignements. En d'autres termes, leur enseignement est un mélange de vrai et de faux, en partie vrai et en partie faux. Dans certains groupes, le véritable enseignement peut prévaloir et le faux enseignement est minime. Dans d'autres groupes, le véritable enseignement peut être presque entièrement supprimé, mais il y a suffisamment d'Évangile enseigné pour que le Saint-Esprit puisse utiliser cet Évangile pour créer et soutenir des croyants en Christ. Dans ces assemblées hétérodoxes, il peut très bien y avoir des membres de l'Église du Christ, c'est-à-dire de son Église invisible composée de tous les croyants du monde entier.

Par exemple, notre Seigneur ressuscité et ascensionné a écrit sept lettres à sept congrégations différentes en Asie Mineure. Ces lettres se trouvent dans les chapitres 2 et 3 de l'Apocalypse. En lisant ces lettres, nous remarquons que certaines sont orthodoxes, n'autorisant aucun faux enseignement, et que d'autres sont hétérodoxes, autorisant quelques faux enseignements. Pourtant, tous ces groupes sont appelés églises, et il est clair qu'il y a des chrétiens dans toutes ces églises, même dans celle de Sardes, que Jésus qualifie d'église « **mort[e]** ». Il dit à ce groupe : « **Tu as à Sardes quelques hommes**

**qui n'ont pas souillé leurs vêtements ; ils marcheront avec moi en vêtements blancs, parce qu'ils en sont dignes »** (Apocalypse 3:4).

Cela signifie-t-il que notre Seigneur ne se préoccupe pas des faux enseignements ? Pas du tout. Il appelle les congrégations qui tolèrent les faux enseignements à se repentir de leur tolérance et à redevenir orthodoxes. L'apôtre Paul a écrit aux congrégations de Galatie : « **Un peu de levain fait lever toute la pâte** » (Galates 5:9). En d'autres termes, un petit enseignement erroné corrompt l'ensemble du groupe, tout comme un peu de levain se répand et fait lever tout le pain. Paul a écrit à Timothée au sujet de deux faux enseignants qui n'enseignaient pas correctement sur la résurrection et a dit : « **Leur parole rongera comme la gangrène** » (2 Timothée 2:17). Si le faux enseignement n'est pas détecté et éliminé, il se répandra et se développera. C'est pour cette même raison que l'apôtre Paul nous dit d'éviter les groupes d'églises hétérodoxes, de peur que les chrétiens de nos congrégations ne commencent à croire le faux enseignement au lieu du vrai et ne perdent leur foi. Les faux enseignements sont toujours dangereux.

On peut trouver de vrais chrétiens dans des Églises hétérodoxes en raison de l'Évangile qui y est encore prêché. Néanmoins, il n'est jamais sûr pour un chrétien de rester dans une telle église hétérodoxe lorsqu'il se rend compte que cette église promeut ou même tolère de faux enseignements. Notre Seigneur nous dit de s'éloigner de tels groupes pour notre propre bien spirituel. Il veut que nous buvions de l'eau pure plutôt que de l'eau contaminée.

### **Questions**

---

1. Que dit le prophète Jérémie à propos des faux enseignants ?
2. Pourquoi les faux enseignants sont-ils parfois difficiles à détecter ?
3. Qu'est-ce que Jésus a donné à ses apôtres pour qu'ils n'enseignent que la vérité ?
4. Quelle est la différence entre un groupe religieux orthodoxe et un groupe hétérodoxe ?
5. Comment pouvons-nous déterminer si un groupe religieux est orthodoxe ou hétérodoxe ?
6. Que dit l'apôtre aux chrétiens de faire lorsqu'un faux enseignement est détecté dans un groupe ?
7. Pourquoi est-ce si important ?
8. Qu'est-ce que le Saint-Esprit utilise pour créer et soutenir les chrétiens ?
9. Où peut-on donc trouver des chrétiens sur terre ?
10. Y a-t-il des chrétiens dans les églises hétérodoxes ? Expliquez votre réponse.
11. Dressez la liste des congrégations d'Apocalypse 2-3 qui sont hétérodoxes.
12. Pourquoi le moindre faux enseignement est-il dangereux ?